

Los habitantes de Guachené, Puerto Tejada y Santander de Quilichao dicen sentirse satisfechos de vivir en su municipio

Se presentaron los resultados de la primera Encuesta de Percepción Ciudadana del programa Norte del Cauca Cómo Vamos, el cual comprende a los municipios de Guachené, Puerto Tejada y Santander de Quilichao.

El sondeo, realizado a finales del año 2019, muestra que el 72% de los habitantes de Guachené cree que las cosas en ese municipio van por buen camino. En Puerto Tejada y Santander de Quilichao ese porcentaje se reduce a un 23 y 31% respectivamente.

En Guachené, el 74% de los ciudadanos dice sentirse seguro en su barrio, en Puerto Tejada esta cifra es del 47% y en Santander de Quilichao es de 41%.

Norte del Cauca, 25 de junio de 2020. Se presentaron los resultados de la primera Encuesta de Percepción Ciudadana del programa Norte del Cauca Cómo Vamos, la cual buscaba conocer la opinión de la ciudadanía sobre el rumbo de las cosas en cada municipio a través de indicadores que permiten medir los niveles de satisfacción de la calidad de vida en Guachené, Puerto Tejada y Santander de Quilichao. La medición, realizada por la firma Cifras & Conceptos, indagó acerca del clima de opinión económica, empleo, educación, salud, servicios públicos, equipamientos del barrio, vivienda, seguridad, justicia, participación ciudadana, corresponsabilidad, espacio público y medio ambiente.

Los resultados muestran que el 77% de los habitantes de Puerto Tejada creen que las cosas van por mal camino en su municipio y el 69% opina lo mismo en Santander de Quilichao; en contraste, en Guachené el 72% cree que las cosas van por buen camino. Respecto a la pregunta de cómo se siente en su municipio, en Santander de Quilichao el 56% dice sentirse orgulloso, el 26% ni orgulloso ni no orgulloso y el 16% nada orgulloso. En Puerto Tejada el 70% dice sentirse orgulloso, el 15% ni orgulloso ni no orgulloso y el 15% nada orgulloso. En Guachené el 75% dijo sentirse orgulloso, el 8% ni orgulloso ni no orgulloso y el 17% nada orgulloso.

En general, los habitantes del Norte del Cauca dicen sentir satisfacción con el municipio como un lugar para vivir con un porcentaje de 84% en Guachené, 76% en Puerto Tejada y 63% en Santander de Quilichao. Por otra parte, una amplia mayoría de los habitantes de los tres municipios se considera pobre con un 80% en Puerto Tejada, 84% en Santander de Quilichao y 85% en Guachené. Sin embargo, la mayoría de los encuestados respondió no a la pregunta si usted o algún miembro de su familia tuvo que comer menos de tres comidas diarias porque no había suficientes alimentos en las últimas cuatro semanas, con porcentajes de 96% en Santander de Quilichao y Guachené y 95% en Puerto Tejada.

El 68% de los encuestados en Santander de Quilichao dijo que en esa localidad no es nada fácil encontrar trabajo, en Puerto Tejada este porcentaje es del 60% y en Guachené 58%Respecto a la salud, la satisfacción es alta en Guachené con un 61%, en Puerto Tejada es del 49% y 41% en Santander de Quilichao. En estos tres municipios la mayoría de encuestados dijeron recibir servicio de aseo y recolección de basura, acueducto, energía eléctrica y alcantarillado con valores que superan el 97%. Estos porcentajes bajan respecto al gas domiciliario, telefonía celular e internet. Los servicios públicos con los que los habitantes de Guachené, Puerto Tejada y Santander de Quilichao están menos satisfechos son el alcantarillado y el acueducto.

El principal medio de transporte de los encuestados en los tres municipios es la motocicleta, seguido del transporte a pie y el bus o buseta.

## Seguridad

A la pregunta ¿Qué tan seguro se siente usted en su barrio? 41% de los habitantes de Santander de Quilichao respondieron que se sienten seguros, 25% afirman que no se sienten seguros ni inseguros y un 34% dicen sentirse nada seguros. De los tres municipios, en Guachené los encuestados dicen sentirse seguros en su barrio con un 74%, 14% respondió que no están ni seguros ni inseguros y un 12% nada seguros. En Puerto Tejada un 32% dice sentirse nada seguro, 21% ni seguro ni inseguro y un 47% seguro. En Guachené y Puerto Tejada, sus habitantes creen que las pandillas son el problema más grave en relación con la seguridad, en el caso de Santander de Quilichao la respuesta fue la drogadicción. Por otra

parte, solo un 11% de los encuestados en Guachené cree que la posibilidad de que un delito sea sancionado en ese municipio es alta, esta cifra es aun menor en Puerto Tejada con 6% y en Santander de Quilichao de 4%.

## Administración pública y otros

El sondeo fue realizado el 15 de noviembre de 2019, por lo tanto se evaluó la gestión de las anteriores administraciones. Teniendo en cuenta lo anterior, en Puerto Tejada el 53% respondió que la gestión del alcalde de turno era mala, en Santander de Quilichao este porcentaje fue de 40% y en Guachené de 32%. Respecto al Concejo Municipal, un 42% de los encuestados en Santander de Quilichao consideró que la gestión era mala, un 46% regular y un 12% buena. En Puerto Tejada, el 57% considera mala la gestión, 32% regular y 16% buena. En Guachené 32% creen que era mala, 42% regular y 26% buena.

A la pregunta ¿qué tanto cree usted que ha cambiado el nivel de corrupción en el último año? el 53% de los encuestados de Guachené dijo que seguía igual, el 47% en Puerto Tejada también cree que no hay cambios y en Santander de Quilichao, un 49% dijo que había aumentado.

En los tres municipios hay una satisfacción relativa con la educación en sus tres niveles, sin embargo, en Santander de Quilichao es muy alta en educación técnica, tecnológica, universitaria o superior, mostrando que la personas tienen una notable valoración de este servicio.

En todos los aspectos del medio ambiente la satisfacción es inferior al 50%, especialmente en Puerto Tejada. Los aspectos que generan menor satisfacción son los escombros y basuras en las calles, y el nivel de contaminación visual. Es decir, aquellos que se pueden mejorar con el trabajo conjunto entre empresas de aseo, las entidades municipales y la formulación de medidas enfocadas a la cultura ciudadana. La participación en organizaciones, espacios o redes ciudadanas es un aspecto en el que los tres municipios deben mejorar, especialmente desde las Juntas de Acción Comunal que son los espacios donde

municipios deben mejorar, especialmente desde las Juntas de Acción Comunal que son los espacios dono más se concentran este tipo de actividades. Estos son los espacios en los cuales las autoridades municipales pueden acercarse de manera más efectiva a las prioridades de la población.

El sondeo consta de 778 encuestas distribuidas en los tres municipios: Guachené: 224 encuestas; Puerto Tejada: 252 encuestas y; Santander de Quilichao: 302 encuestas. Los datos muestrales son representativos por sexo, edad y nivel socioeconómico.

Norte del Cauca Cómo Vamos, que comenzó a operar en septiembre de 2019, es una iniciativa privada interinstitucional entre la Cámara de Comercio del Cauca, Comfacauca, Zona Franca del Cauca, la Compañía Energética de Occidente, la Escuela Superior de Administración Pública (ESAP) la Universidad de San Buenaventura de Cali y cuenta como aliado articulador con la Fundación Corona. Estas organizaciones se han unido para trabajar mancomunadamente con un objetivo principal, hacer seguimiento y evaluación de la calidad de vida en los municipios de la región.

## Acerca del programa Cómo Vamos

En 1998, la Cámara de Comercio de Bogotá, la Casa Editorial El Tiempo y Fundación Corona crean el programa Cómo Vamos ante la falta de ejercicios de rendición de cuentas y control ciudadano y la necesidad de promover espacios de debate en torno al desarrollo de la ciudad. En 2010, la Pontificia Universidad Javeriana se une a esta iniciativa a partir de la cual los Cómo Vamos se constituyen programas generadores de conocimiento sobre calidad de vida en la ciudad. Hoy son referente para los gobiernos en su tarea de planeación y una oportunidad para que la ciudadanía participe activamente e informada en el desarrollo de su ciudad utilizando la información del programa para actuar e incidir en política pública. El programa gestiona y propone soluciones a asuntos públicos y promueve la generación de acuerdos para mejorar la toma de decisiones con el propósito de alcanzar una ciudad sostenible. Cómo Vamos es además un modelo de intervención colectivo que expresa la responsabilidad social de sus socios, mediante el reconocimiento de que un desarrollo sostenible concierne a todos (empresas, ONG, administraciones públicas, medios de comunicación, universidades y ciudadanos, tanto inversores como consumidores). Actualmente cuenta con 21 programas, que comprenden 45 municipios colombianos incluyendo 15 ciudades capitales que integran, en una gran alianza nacional, a más de 150 socios.

Fecha Publicación: 26 de Junio de 2020